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対象番組：NEWS23(TBS) 

対象期間：8/3～8/7 

 

・8/3(月) 

 感染急増の沖縄と菅長官の不快感、お盆帰省と政府方針、安倍内閣支持率、中国から謎の種、徴用工訴訟、

TikTok などについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いま

したところ、感染急増の沖縄と菅長官の不快感については放送法上問題と考えられる場面が見られました。なお、

感染急増の沖縄と菅長官の不快感および安倍内閣支持率については検証者の所感を記しました。 

 

・8/4(火) 

 大阪府知事がうがい薬推奨、日本郵便が e サービス見直し、BPO と TBS、自民党とミサイル防衛、徴用

工訴訟などについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いまし

たところ、特に問題は見られませんでした。 

 

・8/5(水) 

 吉村知事がうがい薬を推奨、周庭さんの裁判、岸田氏が黒い雨対象区域拡大を求める、早期の臨時国会招集を

与党が拒否、中国からの謎の種などについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の

見地から検証を行いましたところ、特に問題は見られませんでした。なお、岸田氏が黒い雨対象区域拡大を求め

るについては検証者の所感を記しました。 

 

・8/6(木) 

 コロナとお盆の帰省、コロナ禍での原爆の日、綾瀬はるかの戦争を聞く、木村花さんの母親が自民党の会合に

出席、通信をめぐる米中対立などについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見

地から検証を行いましたところ、特に問題は見られませんでした。なお、綾瀬はるかの戦争を聞くについては検

証者の所感を記しました。 

 

・8/7(金) 

 東京の感染者と政府指標、米中対立と TikTok、ワクチンについて日本政府とイギリスの製薬大手が合意などに

ついて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、特

に問題は見られませんでした。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 8 月 3 日 

出演者：星浩、山本恵里伽、田村真子、村瀬健介、石井大裕 

     

検証テーマ：感染急増の沖縄と菅長官の不快感、お盆帰省と政府方針、安倍内閣支持率 

中国から謎の種、徴用工訴訟、TikTok 

報道トピック一覧 

・時短営業要請応じられず 

・医療体制の逼迫 

・感染急増の沖縄と菅長官の不快感 

・お盆帰省と政府方針 

・安倍内閣支持率 

・コロナ禍で海プールに異変 

・中国から謎の種 

・東京国税局がソフトバンクグループの 400 億円申告漏れを指摘 

・徴用工訴訟 

・セブン&アイがアメリカ三位のコンビニを巨額買収 

・東京池袋で盗撮した男性を脅し 110 万円を奪う事件 

・スポーツ報道 

・TikTok 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・感染急増の沖縄と菅長官の不快感：結論→やや問題あり 

 感染急増の沖縄と菅長官の不快感について以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

"ナレ「東京以外で病床が逼迫しているのが沖縄県です。今日新たに確認された感染者は 37 人、先週金曜日には

過去最多となる 71 人を記録し、県独自の緊急自体宣言が出されています。検査を待つ人の長い列、この土日に

はクラスターが発生した繁華街、那覇市の繁華街松山地区の従業員らおよそ 2000 人に対して一斉に PCR 検査が

実施されました。」 

飲食店従業員「これから増えないために、みんなで今を頑張らなきゃな、と思いますね。」" 

"ナレ「人口 10 万人あたりの感染者数は 22 人を超えています。これは東京や大阪を上回る数で全国最多となっ

ています、医療機関や療養ホテルの病床の利用率は 146％、今日、正午時点で 221 人が入院待機中です。一人暮

らしの自宅で待機している男性は。」 

感染した男性（32）「連絡がないのは不安ですね、忘れられているんじゃないかな、と。」 

ナレ「27 日に陽性判明後６日経った昨日時点で、保健所から連絡がないと言います。」 

感染した男性（32）「スーパーとかコンビニとかもやっぱり行けない状態なので、人に移してはいけないので、

ならもうやっぱりカップラーメンとかそのへんになっちゃいますよ。」 
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記者「カップラーメンのお味とかはどのような」 

感染した男性（32）「あれですね、匂いもしないし味もしない、なんかゴム食べているような感じでめちゃめち

ゃ美味しくないです。」 

ナレ「男性は熱もなく、症状もないため重症化しやすい人たちを優先してほしいとしていますが。」 

感染した男性（32）「まぁ連絡が来るまでおとなしくお家で待っています。遅くてもいいので、一日一回は連絡

がほしいです。」 

ナレ「玉城知事は昨日、ホテルを利用した宿泊施設を確保するために看護師や保健師の経験者を募集すると発表

しました。」" 

玉城知事「即戦力として協力して頂ける方々にはぜひ、現場復帰をしていただき、この状況にある沖縄県を助け

ていただけますよう心からご協力お願いいたします。」 

"ナレ「ホテルの確保が遅れている沖縄県に対して、菅官房長官は、今日不快感を示しました。」 

菅義偉（官房長官）「政府から沖縄県に何回と無く、そうした確保すべきであるということを促しているという

ふうに報告を受けています。」" 

ナレ「沖縄県は明日から新たに百床の療養施設の運用を開始するとしています。今日、午後１０時時点で全国の

新規感染者は９５７人、滋賀県、三重県で過去最多となっています。これまで一日あたりの感染者が一番多かっ

たのが３日前の 1874 人、緊急事態宣言下、4 月 10 日の 708 人の二倍以上となっています、一方入院治療が必要

な人の数はピーク時の 5 月上旬をまだ下回っています、重症者は全国で 87 人。今後、重症化しやすい高齢者へ

の感染拡大に警戒が必要です。」 

 このトピックに当てられた時間は 238 秒だった。 

 菅官房長官の会見の様子が取り上げられていたが、会見での菅官房長官の様子は特に普段と変わるものではな

く取り立て「不快感を示した」と言えるようなものではないように見えたが、この報道では、このトピックを報

じている間は画面右上に「感染急増の沖縄と菅長官の不快感」という文字が映し出され続けていており、放送法

第四条一項二号「政治的に公平であること」および同三号「報道は事実を曲げないですること」という点ではや

や疑問の残るものであった。 

 

・お盆帰省と政府方針：結論→特に問題なし 

 お盆帰省と政府方針について以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「今日、125 人の感染が判明した愛知県の大村知事は」 

大村秀章（愛知県知事）「お盆休み前に不要不急の行動、移動の自粛を何らかの形でこれはお願いをしていく。」 

ナレ「お盆休み中の規制について政府は今のところ一律で自粛を求めているわけではありません。しかし、」 

西村康稔（経済再生相）「おじいちゃん、おばあちゃんにやはり感染のリスクがありますので、そこは注意をし

てもらわないといけない、みんなで食事をすると飛沫が飛ぶことになります。ですから、そういったことに十分

注意してもらわないといけなと。」 

ナレ「帰省の自粛は求めないが、高齢者と一緒に過ごすなら注意が必要、と話す西村大臣。今週中にも専門家と

議論し、政府として方針を出すそうです。」 

福島出身 20 代女性（東京新橋）「みんなで食事を囲んで楽しむものって認識なので、やっぱり祖父母も楽しみに
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していると思うので、それができないとなるとなんか帰省する意味がちょっとさみしくなっちゃうのかなと思い

ますね。」 

男性「全体的に遅い感じが、対応が遅いなと思います。」" 

 他のトピックの VTR をはさみつつ、スタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"田村真子「ではこの時期、お盆の帰省どうすればいいのか迷っている方も多いと思います。西村経済再生担当大

臣は高齢者に感染が広がる可能性があるため、十分に注意しなければいけない、一方倉持先生は今の感染状況で

はやめたほうがいい、行ってもいいけど自分で注意して、はあまりに無責任、と話します。」 

山本恵里伽「うーん、私自身、九州熊本出身なので帰ろうかどうしようかすごく悩んでいるところではあるんで

すが、これ、実際、どうしたらいいんでしょうかね。」 

星浩「そうですね実際その沖縄では緊急事態宣言を出すと言っていますし、一部の自治体ではね、帰省を自粛し

てくれ、って言っていますし、どうやらその自治体に任せている判断ですね、それから個人に任せている、一方

で西村大臣は慎重に、と言っていますし、菅さんはそういう方向性を示したわけではないということで、どうも

政府の対応が無責任という印象は拭えませんね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 146 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・安倍内閣支持率：結論→特に問題なし 

 安倍内閣支持率について以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

ナレ「この土日に JNN が行った世論調査によりますと、安倍内閣を支持できると答えた人が 35.4％、JNN では

おととし 10 月に調査方法を変更していますが、第二次安倍政権発足後最低の数字を更新しています、新型コロ

ナの感染防止に向けた政府の取り組みについては評価すると答えた人は 26％、2 月以降最低の数字です、また q

先月始まった GoTo トラベルキャンペーンについては評価するが 25％、評価しないが 65％となっています、菅

官房長官は。」 

"菅義偉（官房長官）「全国の約 900 万人の旅行関係者のみなさんがですね、まさに現実的には今、瀕死の状態で、

そうした人の生活を守っていくのもこれは政治にとって、極めて大事なことである。」 

ナレ「政府が引き続き重要性を訴える GoTo トラベルキャンペーン。一方、安倍総理にはある変化が安倍総理は

これまでいわゆるアベノマスクを使っていましたが、今日着用していたものはサイズが大きく、鼻まで覆うタイ

プになっています、今月に入り別のマスクを使い始めた理由について安倍総理は。」 

安倍総理「現在ですね、お店でもいろんなマスクが手に入るようになりましたので、ぜひ、国民の皆様にも外出

時にはマスクを着用していただくなど、感染予防にご協力をお願いしたいと思います。」 

ナレ「JNN の世論調査ではコロナ対応などを話し合うため、早期に臨時国会を開くべきだとの声は 8 割に達し

ています。」" 

 このトピックに当てられた時間は 125 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・中国から謎の種：結論→特に問題なし 

村瀬キャスターの「続いては世界各国に届く謎の種についてです、注文した覚えのない謎の種が日本の家庭に

も届き始めています。誰が何の目的で。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 
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"ナレ「それはある日突然届きました。」 

謎の種が届いた女性「なんだこれ、なんだろう、っていう感じ、はい。」 

ナレ「先月、都内の女性のもとに届いた植物の種のようなもの。」 

謎の種が届いた女性「SNS を見たら、こういう問題が起こっているよっていう他の人の投稿がタイムラインに流

れてきて、やばいっぽいぞって思ってから心が穏やかではないんです。」 

ナレ「ホームセンターでこの謎の種の正体を聞いてみると。」 

小林明雄（ホームセンターニュートンカチ）「私が知っているものですと、ちょっとあの三角形の形状で筋がつ

いているものでそばという種類があるんですけれども、それに似ているんですが、丸いとなっちゃうとちょっと

私見たことないですね。」 

ナレ「その道のプロでも見たことがないと言います。実はこうした謎の種、アメリカやカナダ、オーストラリア

にも送りつけられていると言います。CBS ニュースはアメリカの 50 あるすべての州で同様の例を確認したと報

じました。この、謎の種、送り主は一体誰なのでしょうか。」" 

"謎の種が届いた女性「中国、チャイナポストって書いてありますね。」 

ナレ「女性に送られてきた小包には中国郵政の文字。アメリカに送られてきた袋にも Made in China の文字が、

しかし中国側は。」 

汪文斌（中国外務省報道官）「中国郵政と確認した結果、これらの郵便物の送り状は偽物であることがわかった。」 

ナレ「と、完全に否定、では誰が何の目的で、指摘されるのがある犯罪との関連です。」" 

（CM） 

"ナレ「日本を始め、世界各地に送りつけられる謎の種、誰が何の目的で。そのヒントがアメリカ農務省のホーム

ページにありました、それはブラッシング詐欺、専門家に解説してもらいました。」 

三上洋（IT ジャーナリスト）「一言で言うならばサクラレビュー、EC サイトでのやらせのレビューを大量生産

する仕組みではないかと言われています。」 

ナレ「その仕組はこうです、例えばインターネット上に流出している A さんの個人情報を入手したある会社が A

さんの名前で勝手に自社の商品を注文し、A さんに送りつけます。その後会社は A さんになりすまし、自社に有

利な嘘のレビューを書いて、消費者を騙すというものです。」 

三上洋「自分の住所、氏名がネット上に流れているということは考えておかなければいけません。」 

ナレ「三上氏は今回の謎の種については過去に例がなく、ブラッシング詐欺というのは一つの可能性だと言いま

す、もしあなたの家に謎の種が送りつけられてきたら、植物防疫所は開封したり植え付けたりしないよう呼びか

けています。」" 

 このトピックに当てられた時間は 229 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・徴用工訴訟：結論→特に問題なし 

ナレーションによって「韓国の徴用工訴訟で賠償を命じられた日本製鐵の資産差し押さえをめぐり韓国の裁判

所が進めてきた公示送達の手続がこのあと、午前 0 時に完了します。完了してから一週間以内に日本製鐵が広告

しなければ差押命令の決定が確定します。資産の現金化に又一歩近づいた形ですが韓国の裁判所が資産の売却命

令をいつ出すのかは不透明です。」とのことが伝えられた。このトピックに当てられた時間は 32 秒で放送法上は



NEWS23週刊報告 詳細版 

放送法遵守を求める視聴者の会 

6/27 

特に問題は見られなかった。 

 

・TikTok：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「アメリカのトランプ大統領が中国の動画投稿アプリ TikTok など、中国製アプリのアメリ

カ国内での利用を禁止する考えを示していることについて中国政府が強く反発しています。」とのコメントを受

けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

ナレ「ポンペオ国務長官はフォックスニュースのインタビューでトランプ大統領は中国共産党に関連するソフト

ウェアによりもたらされる国家安全保障上のリスクについて数日中に行動を起こす、と語りました。中国製アプ

リを巡ってはトランプ大統領が先月、中国政府がアプリを通じて利用者の個人情報を取得する可能性を懸念し、

国内での利用を禁止する考えを示していした。」 

"汪文斌（中国外務省報道官）「アメリカは国家安全の概念を一般化してなにの証拠も出せない状況で、関係企業

に対し有罪と推定して脅迫した、中国はこれに断固反対する。」 

ナレ「これに対し、中国側は市場経済や WTO の原則に違反していると反発、経済問題を政治化することをやめ、

国家安全の概念を乱用して差別や排他的政策を取ることをやめるように求めると呼びかけました。」" 

 このトピックに当てられた時間は 85 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感  

・感染急増の沖縄と菅長官の不快感 

 実際に会見の様子での菅長官は普段とあまり変わらず取り立てて「不快感」などというものは見られなかった

のに対し、このトピックを報じている間は画面右上に「感染急増の沖縄と菅長官の不快感」という文字が映し出

され続けていており、印象操作であるとは明確には言えないものの、視聴者に対していかにも菅長官が沖縄に対

して不快感を抱いているかのような印象を与えかねないものであり、画面右上で表示し続けるテロップとしては

あまり適切と言えるようなものではないように感じられた。 

 

・安倍内閣支持率 

 安倍内閣支持率が第二次政権発足以降、過去最低ということは分かったが、では他のその分だけ他の自民党政

治家であるとか、野党への期待は高まっているのだろうか、非常に気になるところであった。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 8 月 4 日 

出演者：星浩、山本恵里伽、村瀬健介、田村真子、石井大裕 

     

検証テーマ：大阪府知事がうがい薬推奨、日本郵便が e サービス見直し 

BPO と TBS、自民党とミサイル防衛、徴用工訴訟 

報道トピック一覧 

・東京でスナックやライブハウスに保健所が立入検査 

・東京の感染者が 309 人 

・大阪府知事がうがい薬推奨 

・沖縄で過去最多の 83 人が新規感染 

・森田知事が「カラオケでもマスクを」 

・熊本豪雨から一ヶ月 

・日本郵便が e サービス見直し 

・BPO と TBS 

・自民党とミサイル防衛 

・スポーツ報道 

・徴用工訴訟 

・天気予報 

 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・大阪府知事がうがい薬推奨：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「まずは感染の拡大が止まらない新型コロナウィルスのニュースからお伝えします。東京で

は新たに 309 人の感染が確認されました、大阪では吉村知事が会見で、嘘みたいな本当の話、と切り出しまして、

市販のうがい薬によるうがいを呼びかけました。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上

げられていた。 

"ナレ「今日、193 人の新規感染が確認された大阪。」 

吉村洋文(大阪府知事）「嘘みたいな本当の話で、嘘みたいな真面目な話をこれからさせていただきたいと思いま

す。」 

ナレ「午後の会見で吉村知事はこう切り出しました。」 

吉村洋文「皆様もよく知っているこのうがい薬を使って、そしてうがいをすることによってですね、コロナに聞

くのではないかという研究が出ましたので。」 

ナレ「これが、そのうがい薬、大阪府と大阪市によりますと調査は府の新型コロナの宿泊療養所で軽症患者 47

人を対象に行いました。うがいをせずに唾液を採取して PCR 検査を実施した場合、5 割以上が陽性となりました

が、一日４回、ポビドンヨードを含んだうがいをしてから検査をすると陽性は二割ほどだったということです。

吉村知事は夜の接待を伴う飲食店の従業員などに対して、こう呼びかけました。」 
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吉村洋文「８月８日まで、このイソジンとかポビドンヨードが入ったうがい薬を励行していただきたい、不必要

な買い占めとかはぜひやめていただきたい。」 

ナレ「しかし、会見後、大阪市内の薬局では。」" 

"店員「知事の会見後、問い合わせが殺到して、でもその直後、１０分１５分の間に全て完売っていう感じです。」 

ナレ「専門家は。」 

松本哲哉(国際医療福祉大学主任教授）「うがいでも、ウィルスが唾液の中から減るというところまでは証明でき

た、というところまでの段階なんですね、感染している人にとって口の中のウィルスが減ることがどれだけ、症

状とかですねあとはそのあとの重症化、そういったことに影響を及ぼすかということなんですけれども、残念な

がらそこまでのデータはえられていないと思うので、あんなに極端な使い方はやめていただきたい。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 163 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・日本郵便が e サービス見直し：結論→特に問題なし 

 田村キャスターの「続いてのニュースです、引っ越しの際、郵便物を転送する手続をネット上で手軽に行える

e 転居という日本郵便のサービスがあります、元警察官がこれを悪用し、ストーカー相手の女性の郵便物を不正

に入手した事件があり、日本郵便はサービス見直しの検討に入りました。」とのコメントを受けて、以下に朱記

したような VTR が CM をはさみつつ取り上げられていた。 

"ナレ「元栃木県警の警察官黒崎裕文容疑者、ストーカー相手の女性の郵便物を勝手に自分の実家に転送したとし

て、先月、逮捕されていました。被害者は都内に住む女子大学生、黒崎容疑者とは出会い系サイトで知り合った

後、実際に三回会っていました。その際、黒崎容疑者は女性との会話を勝手に録音したお詫びとして５万円振り

込むとして女性から口座の名義と番号を聞き出していました。女性は住所などの個人情報は伝えていませんでし

た、しかし。」 

黒崎容疑者の証言「本名を手がかりに女性のツイッターのアカウントを特定した。そのアカウントから自分で時

間をかけて住所を割り出した。」 

ナレ「更に、黒崎容疑者が目をつけたのが、日本郵便の e 転居でした。郵便物を引越し先に転送する手続がネッ

ト上でできるこのサービス、黒崎容疑者はこの e 転居の盲点を突いて女性の郵便物を不正に入手したと見られま

す、その盲点とは。」" 

（CM） 

"ナレ「元警察官の黒崎裕文容疑者、引っ越しの際、ネット上で郵便物の転送手続きができる日本郵便のサービス、

e 転居の盲点を突いたと見られています。それは。」 

柏木理沙(報告)「こちらが e 転居ですが、携帯電話の番号とメールアドレスがあれば簡単に登録できます。」 

ナレ「e 転居では本人確認書類がなくても手続が完了してしまうのです。黒崎容疑者は女性の Twitter などから

割り出した住所を e 転居で転居前の住所に登録、女性の引越し先の住所として自分の実家を登録し、女性の郵便

物を不正に転送したと見られています、日本郵便によりますと e 転居では配達員が転居前の住居を実際に訪れて

転居したかどうか確認しています。しかし黒崎容疑者が e 転居を悪用した今年３月、女性の携帯電話や電気、水

道などが次々と止まるなど不審な出来事が相次いだことから女性は自宅とは別の場所に避難していました。つま

り、女性がいない為引っ越したと認識されてしまった可能性があります。日本郵便は JNN の取材に手続き時の
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本人確認作業のあり方を含め検討を進めていく、とサービスの見直しの検討に入ったことを明らかにしました。」 

 このトピックについて当てられた時間は 215 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・BPO と TBS：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「TBS テレビの番組、クレイジージャーニーの爬虫類ハンター企画で事前に用意したトカゲ

などをその場で発見、捕獲していたように放送していた問題で BPO 放送倫理番組向上機構は放送倫理違反があ

ったとの意見書を公表しました。」とのコメントを受けて、VTR 中でナレーションによって「問題の放送は去年

８月のクレイジージャーニー、爬虫類ハンターシリーズのメキシコ編です。番組では日本の爬虫類専門家が現地

で野生動物を発見し、捕獲するシーンを放送しましたが、実際には放送で使用した動物四種類について現地の協

力者が事前に用意した動物を現場においた上で捕獲シーンを撮影していました。この放送について BPO はバラ

エティ番組に位置づけられるとはいえ、事実に依拠した番組だったと指摘。多くの視聴者との約束を裏切るもの

だったとの判断を示し、放送倫理違反があったと結論づけています。これに対し、TBS テレビは『BPO の意見

書でご指摘いただいたことを真摯に受け止めます。今後も番組制作についての改革を進め、視聴者の皆様の信頼

回復に努めてまいります』とコメントしています。」とのことが伝えられた。 

このトピックについて当てられた時間は 89 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・自民党とミサイル防衛：結論→特に問題なし 

田村キャスターの「自民党のミサイル防衛に関する検討チームは敵基地攻撃能力の保有も含めた抑止力向上の

提言を安倍総理に行いました。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

ナレ「安倍総理は今日、自民党のミサイル防衛に関する検討チームが取りまとめた提言を受け取りました。提言

には敵基地攻撃能力を念頭に相手領域内でも弾道ミサイル等を阻止する能力の保有を検討するよう盛り込まれ

ています。」 

安倍総理「今回の提言を受け止めですね、そしてしっかりと、新しい方向性を打ち出し、速やかに実行していく

考えであります。」 

ナレ「提言を受け、安倍総理は政府の議論を早急に始める考えを示しました。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 49 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・徴用工訴訟：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「徴用工訴訟をめぐり賠償を命じられた日本製鐵に資産の差押命令の決定が届いたと見なす

手続の効力が今日発生しました。日本製鐵は即時抗告する方針です。」とのコメントを受けて、以下に朱記した

ような VTR が取り上げられた。 

ナレ「今回の差し押さえの対象は日本製鐵と韓国企業が設立した合弁会社 PNR の株式およそ３６００万円相当

です。日本製鐵が即時抗告すれば差押命令は一時効力を停止しますが、主張が認められなかった場合、裁判所に

よる売却命令が予想されます。ただ、資産官邸などのステップがあるため、実際の現金化までには少なくとも数

ヶ月はかかる見通しです。」 

菅義偉(官房長官）「関係企業と緊密に連携を取りつつ、日本企業の正当な経済活動の保護の観点からあらゆる選
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択肢を視野に入れて、引き続き毅然と対応していきたい。」 

ナレ「日本政府は資産が現金化された場合、直ちに対抗措置をとる考えで韓国人に対するビザ発給の厳格化など

を検討している他、外務省は日本政府が韓国に対して損害賠償を請求することも選択肢としてありうるとの認識

を示しています。」" 

 このトピックに当てられた時間は 85 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 
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検証者所感 

 特になし 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



NEWS23週刊報告 詳細版 

放送法遵守を求める視聴者の会 

11/27 

テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 8 月 5 日 

出演者：星浩、山本恵里伽、田村真子、村瀬健介、石井大裕 

     

検証テーマ：吉村知事がうがい薬を推奨、周庭さんの裁判、岸田氏が黒い雨対象区域拡大を求める 

早期の臨時国会招集を与党が拒否、中国からの謎の種 

報道トピック一覧 

・新型コロナウィルス 

・【独自】都内初の専門病院開設へ 

・オンライン帰省 

・吉村知事がうがい薬を推奨 

・PCR 検査 

・レバノンで爆発 

・周庭さんの裁判 

・岸田氏が黒い雨対象区域拡大を求める 

・早期の臨時国会招集を与党が拒否 

・大手企業の夏のボーナスが 2 年連続マイナスに 

・中国からの謎の種 

・スポーツ報道 

・日大ラグビー部の元コーチが部員に暴行 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・吉村知事がうがい薬を推奨：結論→特に問題なし 

 吉村知事のうがい薬の推奨について以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「嘘みたいな本当の話、大阪の吉村知事の発言が今日も波紋を広げていました。」 

吉村洋文（大阪府知事）「改めて、一部、誤解があるようなところも見受けられますので、説明をいたします。」 

ナレ「吉村知事がいう誤解とは、昨日、うがい薬を並べて発表した会見についてです。」 

吉村洋文（きのう）「皆さんもよく知っている、このうがい薬を使って、そしてうがいをすることによってです

ね、コロナにきくのではないか、という研究が出ましたので。」 

ナレ「市販のうがい薬に含まれるポビドンヨードの成分によって唾液に含まれる新型コロナウィルスの成分が減

少したというのです。そもそもこの研究、大阪府と大阪はびきの医療センターなどが共同で行ったもので宿泊療

養中の 41 人が朝起きた後や就寝前など、一日 4 回、ポビドンヨードを含んだうがい薬を使用し、4 日目に唾液

の PCR 検査を実施したところ、うがいをした患者は陽性率が 9.5%としなかった患者より、大幅に低いという結

果が出たというものです。この会見の後、各地の薬局でうがい薬が品切れに。今日、都内でも、」 

客「うがい薬はない？」 

薬局店員「昨日のうちに売り切れてしまって。」" 
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"ナレ「この薬局では 20 個あった在庫が昨日の午後、完売したと言います。」 

永田秀和（三千里薬品御徒町二号店主任）「ものの数分くらいで品切れになってしまった、個数制限するまもな

く終わったやいましたね。」 

ナレ「普段からうがい薬を必要としているというお客さんは。」 

客「家からこう来て２軒と、５軒くらいかな、本当にのどが痛いのよ、」 

ナレ「今日、厚労省などからはその効果について疑問の声が上がりました。」" 

"厚労省担当者「現時点においてこういうものに効果がありますというにはまだちょっと時期尚早ではないか、

と。」 

中川俊男（日本医師会会長）「現時点では、これに対するエビデンスが不足していると考えています、国民に極

力混乱がないようにするべきかと。」" 

"ナレ「今回の研究にあたり、昨日の会見にも出席した大阪はびきの医療センターの松山晃文センター長もいまの

ところ、感染を防ぐ効果は確認されていない、と冷静な対応を求めました。」 

松山晃文（大阪はびきの医療センター次世代創薬創生センターセンター長）「予防効果があるかどうかは正直言

ってわからないわけで、で、あまりこのうがい薬をしたらかからないか、そういうものではないと考えていただ

かないといけないのでは、と考えております。」 

ナレ「また、検査対象４１人は少ないとの指摘があることについては。」 

松山晃文「仰るとおりです。だから、患者さんの検証の数としては数百人単位でやらないと本当はいけないとい

うところがあるんですが。」" 

"ナレ「こうした指摘に吉村知事は。」 

吉村洋文「予防薬でもなければ、治療薬でもない。ただ、感染拡大防止これについてはかなり寄与する可能性が

ある、そしていま感染が広がっている状況の中でまぁ呼びかけをした、と。」 

ナレ「今日も、唾液の中のウィルスが減ることで感染の拡大を抑える効果が期待できると、主張。一方で予防効

果や治療効果が立証されたわけではないと、強調されました。報道陣からは。」 

記者「行政がこの研究の進行段階でうがいを呼びかけたことについて適切であったかどうか。」 

吉村洋文「これだけ明確なこの陰性が出てくるということについてはやはりできるだけ早く共有をしたいと、感

染拡大防止の観点からの呼びかけ、これは松山先生ではなくて、政治家である私の仕事だというふうに思ってま

すから。」" 

 VTR を受けて以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"山本恵里伽「このポビドンヨードを含むうがい薬については吉村知事が今日、誤解があるとして予防薬でも治療

薬でもないと説明しました。ただ、注意が必要なのが妊婦さんの使用なんです。この含まれているヨウ素を過剰

に摂取すると赤ちゃんの甲状腺機能の低下につながる可能性があるということでした、昨日から一気にこのうが

い薬に注目が集まりましたね。」 

星浩「そうですね、薬局からなくなったりしていますけれど、予防薬、治療薬みんな敏感ですからね、その知事

のような人が効果が不明確な薬にちょっと言及するだけでもね、こういう反応ですからやはり政治家の発言は慎

重にという教訓だと思いますね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 313 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 
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・周庭さんの裁判：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「香港で抗議デモを煽動した罪などに問われている民主活動家周庭さんの裁判が開かれまし

た。香港民主化の象徴的存在だった周庭さん。恐怖感に負けず、戦うことが大事、と訴えました。」とのコメン

トを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"周庭（民主活動家）「私は罪を認める選択をしたので、平常心で（裁判に）臨みたいと思います。」 

ナレ「香港の民主活動家、周庭さん。裁判所に詰めかけた報道陣にこう話し、法定に向かいました。去年６月か

ら香港で続いた逃亡犯条例の改正案に反対する抗議活動。警察の強硬な取り締まりに対し、市民が警察本部を取

り囲みました。周庭さんはその際、デモ隊を煽動し、違法な集会に参加したとして罪に問われています。６年前、

若者たちが民主的な選挙を求めた雨傘運動の中心メンバーだった周庭さん。」 

周庭（去年６月）「暴動はありません、あるのは暴政のみです。」 

ナレ「民主の女神とも言われ、香港の自由や民主主義の現状を訴えてきました。」 

小川彩佳（2019 年 6 月 12 日放送）「ここを逃したらもう、戻ることはできない？」 

周庭（2019 年 6 月 12 日放送）「戻ることはできないというか香港はもう香港じゃなくなる可能性が非常に、高

いです。」" 

"ナレ「しかし、今年に入り中国は香港での反政府活動を取り締まる国家安全維持法を施行、抗議活動が犯罪とな

るかの牛柄があり、周庭さんなど民主活動家は政治団体からの脱退を表明していました。今回、周庭さんはその

国家安全維持法ではなく既存の香港の法律で起訴されています。今回の裁判の狙い日て、専門家は中国政府のこ

んな意図が見えると指摘します。」 

富坂聰（拓殖大学海外事情研究所教授）「悪いことは全部まとめて短期間に終わらせようということだと思いま

すね、だからそういう意味でいうとですね、昨年から 9000 人くらい捕まえていますけれども、裁判は猛スピー

ドでやっていますよね。」 

ナレ「香港は今、揺れています。」" 

"李家超（保安局長、香港治安部門トップ）「法律は有効になったら誰もが従わねばならない。香港の法律がひど

く毀損されるなら、警察は義務を果たさなければならない。」 

ナレ「国家安全維持法の施行を受け、行われた抗議デモでは警察が参加者の男性を逮捕、男性が香港独立と書か

れた旗を持っていたことが国家安全維持法違反とされたのです、一方で香港政府は来月に予定されていた立法会

議員の選挙を一年後に延期すると発表。新型コロナの感染拡大が理由としていますが、中国への反発が強まって

いることで厳しい選挙を強いられる親中派が選挙の延期を主張していました。」" 

"富坂聰「香港はですね、例えばその自由を勝ち取ろうというふうに動いていた人々にとっては大きな無力感の中

にあると、キーワードは無力感と分断ということになるんじゃないかなというふうに思いますね。」 

ナレ「裁判を終え、再び報道陣の前に姿を見せた周庭さん、起訴内容を認めていて量刑は今年 12 月以降に言い

渡されるということです。周庭さんは中国語の他、日本語を使い、こう訴えかけました。」" 

周庭「国家安全法のもとで香港人が明らかにとんでもない恐怖感が今、香港にあります。でも、そういう恐怖感

に負けずに引き続き自分の信念、私たちが信じている自由と民主主義のために戦っていくことがとても大事だと

思っています、これからも一生懸命、香港の香港人の自由、そして民主主義を守るために頑張っていきたいと思
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います。」 

 VTR を受けて、スタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"山本恵里伽「香港に対する中国の強硬姿勢強まっていますけれども、国際社会の批判も強まっていますよね。」 

星浩「そうですね、いま中国がその香港に対しては非常に強硬な対応をとっているわけですね、まぁ周庭さんの

裁判もその一環だと思います。一方でその、対外的にはどうなっているかと言いますと、欧米諸国に対する分断

作戦なんですね、経済をテコにしたね。」 

山本恵里伽「分断作戦。」 

星浩「まぁイギリスとかフランスを取り込もうとしているんですけれども、まぁ中国の狙いとは別にアメリカは

勿論、非常に中国への批判を強めていますし、イギリスもフランスもやはりこれ、人権問題ですので中国に対し

て批判を強めているんですね、オーストラリアも非常に批判を強めている、そうした中で今月末にですね、ワシ

ントンで G7 サミットを開かれる予定なんですが、ここではおそらく香港問題が非常に大きなテーマになりまし

て、先進各国がその中国批判を強めるということで足並みをそろえそうなんですね、ですから中国はこれからさ

らにその先進国、欧米各国に対する分断の動きを強めてくるんですが、日本もあの G7 のメンバーですので。」" 

"山本恵里伽「そうですよね。」 

星浩「今の所、遺憾を表明しているんですけれども、中国が日本に対して批判を強めてくる恐れもありますので、

日本の本気度といいますかね、覚悟が問われるという局面が続くと思いますね。」" 

 

・岸田氏が黒い雨対象区域拡大を求める：結論→特に問題なし 

田村キャスターの「広島県で原爆投下直後に降ったいわゆる黒い雨を浴びた住民らが被爆者と認めるよう求めた

裁判に関連し、自民党の岸田政調会長が政府は被爆者援護の対象区域を拡大するよう検討すべきだと訴えまし

た。」とのコメントを受けて以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

"岸田文雄（自民党政調会長）「この黒い雨、の対象範囲、1976 年に定められた範囲に基づいて対応されているわ

けですが、この判決を機にぜひこの範囲、拡大する。これは検討するべきではないか。」 

ナレ「広島地裁は先月 29 日、原告全員の請求を認めていますが、岸田氏は TBS の CS 番組の収録でこの判決を

きっかけに政府が被爆者援護の対象区域を拡大するよう求めました。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 58 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・早期の臨時国会招集を与党が拒否：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「新型コロナウィルスへの対応などを議論するため、与野党は閉会中審査を行うことで

合意しました。ただ、野党側が安倍総理の国会への出席を求めたのに対し、与党側は関連大臣の出席を主張し、

引き続き協議することとなりました。また、野党側は臨時国会の招集も求めましたが、与党側は回答せず、早期

の開会を事実上拒否しています。」とのことが伝えられた。 

 このトピックについて当てられた時間は 31 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・中国からの謎の種：結論→特に問題なし 

 中国からの謎の種について以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 
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"菅義偉(官房長官）「最近、注文していない種子が中国を始めとする海外から輸送される事例が相次いでいるとい

うことは当然、承知しています。」 

ナレ「中国などの海外から注文していない種が送られてくる事例が相次いでいることについて菅官房長官は受け

取った場合は植物貿易相談所に相談する要注意を呼びかけました。全国の行政機関にも相談が寄せられていると

いうことで、国民生活センターは届いても庭やプランターに植えず、袋に入っている場合は開封しないよう呼び

かけています。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 40 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特に問題なし 

検証者所感 

・岸田氏が黒い雨対象区域拡大を求める 

 CS 番組の収録で岸田文雄（自民党政調会長）が「この黒い雨、の対象範囲、1976 年に定められた範囲に基づ

いて対応されているわけですが、この判決を機にぜひこの範囲、拡大する。これは検討するべきではないか。」

と発言している様子が取り上げられていたが、その際に岸田政調会長の手振りが机に当たる音も入っていた。岸

田氏というとどちらかというと穏やかで、身振り手振りで机に手が当たり音が出るというようなことはあまりな

さそうなイメージを持っていただけに、この問題が広島選出の岸田氏にとって重要なテーマなのだということが

伝わってきた。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年８月６日 

出演者：星浩、山本恵里伽、田村真子、石井大裕 

     

検証テーマ：コロナとお盆の帰省、コロナ禍での原爆の日、綾瀬はるかの戦争を聞く 

木村花さんの母親が自民党の会合に出席、通信をめぐる米中対立 

報道トピック一覧 

・コロナとお盆の帰省 

・コロナ禍での原爆の日 

・綾瀬はるかの戦争を聞く 

・初の熱中症アラート発表 

・木村花さんの母親が自民党の会合に出席 

・通信をめぐる米中対立 

・スポーツ報道 

・ベイルートの大爆発でゴーン氏の自宅も被害 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・コロナとお盆の帰省：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「まずは、感染の拡大が止まらない新型コロナウィルスについてです。お盆休みを前に東京

都が都民に見受けて帰省を控えるよう、異例の呼びかけを行いました。」とのコメントを受けて以下に朱記した

ような VTR が取り上げられていた。 

"小池百合子「この夏は特別な夏として旅行、帰省を控えていただきたい。」 

ナレ「夕方、臨時会見を開いた東京都の小池知事、今週末から始まるお盆休みを前に、都民に都外への帰省を控

えるよう呼びかけました。その東京では今日、新たに 360 人の感染を確認。10 日連続で 200 人を超えました。

最近増えているのが自宅での飲み会と旅行での感染だと言います。いわゆる宅飲みで 3 件、5 人、30 代男性が 3

人で旅行に生き、全員感染した例や 10 代の女性 5 人がお泊り会をし、三人が感染した例もありました。検査の

結果、陽性と判定される人の割合、陽性率は 7 月から上昇傾向にあり、現在は 7％になっています。東京都のモ

ニタリング会議では医療関係者から懸念の声が上がりました。」 

坂本哲也（帝京大学医学部附属病院病院長）「この先、いったいどこまで増えるのか、あるいはその我々受け止

めきれるのかということで医療従事者の緊張というのは非常に続いているという状況であります。前の週に比べ

るとやはり重症化リスクが有る中高年の入院者、あるいは中等症の入院患者が増加しつつあるということを肌で

感じております。」" 

"ナレ「感染が拡大しているのは東京だけではありません、今日、全国で確認された感染者は 1481 人、中でも神

奈川、千葉、大阪、などでは過去最多となり、都市部での拡大が目立ちます。256 人を確認した大阪、陽性率は

9.2％と東京を上回っています。吉村知事は帰省について。」 

吉村洋文(大阪府知事）「健康管理もやりながら全くこう異常もないというのであれば僕は移動自体がそんなにリ
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スクがある行動だとは思っていませんので、きちんと帰省先の実家とも話し合いをしながら一年に一回、親族で

会うということも重要なことだと思っています。」 

ナレ「10 日連続で 100 人を超えている愛知県では。」 

大村秀章（愛知県知事）「愛知県緊急事態宣言を発出いたします。危険領域、レッドゾーンだということでござ

います。」 

ナレ「今日から今月 24 日まで、県独自の緊急事態宣言が出されました。宣言を受けて、今夜、テレビ塔のライ

トアップがオレンジから赤に変わりました。」 

名古屋市民 A「初めて赤になったから、ちょっとやばいのかなって思って。」 

名古屋市民 B「コロナ収まらないね、どうなんだろう、本当に。」 

ナレ「お盆の帰省については。」 

大村秀章「お盆の帰省につきましては今一度ご家族とご検討をしていただきたい。」 

ナレ「大村知事は県を跨ぐ帰省は控えてほしいと呼びかけました。お盆の帰省について知事によって分かれる判

断。およそ 50 日ぶりに記者会見に臨んだ安倍総理は。」" 

"安倍総理「帰省に際し、三密を避ける、あるいは大声で話さないといったですね、基本的な感染防止策を徹底す

るようにお願いをしたいと思います。」 

ナレ「総理は帰省の自粛を求めませんでした。また、重症者や死者の数が 4 月、5 月と比べて大幅に抑えられて

いるとして緊急事態宣言を直ちに出す状況にないという認識を示しました。GoTo トラベルについては。」 

安倍総理「ガイドラインの徹底など観光事業者と旅行者の双方に感染拡大防止策を実施をしていただきながら、

ウィズコロナの時代の安全で安心な新しい旅のスタイルを普及定着をさせていきたいと考えています。」" 

ナレ「誰も経験したことのないウィズコロナの夏、国民一人ひとりの判断が問われています。」 

 このトピックについて当てられた時間は 313 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・コロナ禍での原爆の日：結論→特に問題なし 

田村キャスターの「こちらは夕方広島で行われた灯篭流しの様子です、人が密になるのを避けるため、灯籠の

数は限られ、例年より少なくなっています、感染拡大の中で広島は被爆 75 年の原爆の日を迎えました。」とのコ

メントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

ナレ「広島の平和記念公園、夜明け前から鎮魂の祈りに包まれました。」 

祖父母を亡くした女性「あの暑い日の中ね、ほとんど即死に近かったと思うんですけれども、もうこういうこと

があったらいけませんよね。」 

テロップ「平和記念式典ではコロナ対策で入場制限、席の間隔は 2m。午前 8 次 15 分」 

あいさつ「『75 年は草木も生えぬ』と言われた広島の地、75 年たった今広島の街は緑豊かな街になりました。被

爆地広島で育つ私たちは、当時の人々が諦めず繋いでくださった希望を未来へとつないでゆきます。」 

ナレ「広島市の松井一実市長は平和宣言の中で日本政府に対し核兵器禁止条約への批准を求めました。さらに、

原爆投下直後に降ったいわゆる黒い雨を巡る裁判で先月 84 人の原告全員を被爆者と認めた広島地裁の判決に関

連し、控訴断念を強く求めました。」 

松井一実（広島市長）「『黒い雨降雨地域』の拡大に向けた政治判断をあらためて強く求めます。」 
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ナレ「一方、控訴期限を 12 日に控える中、安倍総理は式典後の会見で関係省庁、広島県、広島市と協議を行い、

これを踏まえて対応を検討していくと述べるに留まりました。」" 

 また番組のクロージングでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"山本恵里伽「今日は広島に原爆が投下されてから 75 年ということでしたけれども、絶対に忘れてはいけない記

憶というふうに感じますね。」 

星浩「そうですね、この話は過去の話ではなくてね、黒い雨裁判で問われているように現代も被爆者の苦しみは

続いているんだという事を忘れてはいけないと思いますね、」 

山本恵里伽「そうですね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 181 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・綾瀬はるかの戦争を聞く：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「毎年、シリーズでお伝えしている、女優、綾瀬はるかさんの戦争を聞く、綾瀬さんはこれ

まで 10 年に渡り、60 人以上の戦争体験者の方から貴重なお話を聞いてきました。戦後 75 年となる今年は新た

な形で広島の原爆について、そして戦争について考えます。」とのコメントを受けて以下に朱記したような VTR

が取り上げられていた。 

"記者「今、心境はいかがですか。」 

綾瀬はるか「そうですね、一緒に平和について色々お話できたらなと思います。」 

綾瀬はるか「こんにちは、綾瀬はるかです、本日はよろしくおねがいします。」 

綾瀬はるか（ナレ）「今回は私よりも若い世代に原爆の現実を見てもらいたいと思います、高校生の皆さんは何

を感じるのでしょうか。」 

綾瀬はるか「今日はですね、私の出身地である広島について、原爆の恐怖についてお話できたらなと思います。

皆さん、そもそもなぜ広島に原爆が落とされたか知っていますか。」 

男子高校生 A「広島では軍艦を作っていて、軍艦を作らせないようにするために広島に落としタッチ宇野は聞い

たことがあります。」 

綾瀬はるか「じゃあその原爆が落とされた瞬間、広島の街や人がどうなったのか走っている人はいますか。」 

女子高校生 B「ビルや建物が全部バラバラに崩れてしまって、で人も皮膚がだらだらになってしまったので、頑

張って歩いていたというのは聞いたことがあります。」 

綾瀬はるか「まずは広島の原爆がどのようなものだったのか、私がこれまで来たお話が VTR にまとまっている

ので一緒に見ていきましょう。」" 

"VTR（ナレ）「75 年前の 8 月 6 日、広島の街は壊滅しました。被爆魔もない原爆ドームです、これらの映像が

象徴する広島の原爆、これは、戦前の広島を移した貴重な映像です。街は活気に溢れ、最盛期には 42 万人が暮

らす国内有数の都市でした。街の中心に立つ産業奨励館、これがあの原爆ドームと化すのです。」 

綾瀬はるか（VTR)[こんにちは。」 

VTR(ナレ）「鉄村京子さんは当時の賑わいを知る数少ない一人です。」 

鉄村京子（VTR）「大きな旅館がありましたよ、横綱の双葉山とかなんかね、ああいったのが泊まる旅館がね、

お医者さんやら旅館がね、たくさんあったんですよ。」 
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VTR(ナレ）「しかし 8 月 6 日、たった一発の爆弾がすべてを奪いました、広島の人にとっては突然の惨劇、でも、

それは綿密な計画のもとに進められたものでした。日本から南へおよそ 2200 キロ、テニアン島、投下直前の 7

月末、アメリカが専有するこの島に過去に類を見ない大量破壊兵器が持ち込まれます全長 3 メートル、直径 71

センチ、細身な爆弾に着けられたコードネームはリトルボーイ、史上初めて実践で使われることになる原子爆弾

でした、戦後に行われた実験映像からその威力が感じ取れます。検証用に建てられた建造物は一瞬にして崩れ去

りました。その原爆の投下目標は新潟、広島、小倉、長崎に絞られます。広島は陸軍の重要な拠点を有するぐん

とであるため第一目標になりました。そして、アメリカ軍の中では目標四都市への空襲の禁止が命じられます。

街を傷付けずに置いておき、原爆の威力を正確に把握したかったのです。その頃、東京を始めとする都市部への

空襲が激しくなっていました。しかし、当時の広島県知事は投下直前の様子を書簡にこう記しています。」" 

"高野源進（書簡）「昨今、当広島市のみはさしたる被害も被らず、却って気味悪きよう感ぜられ候。」 

VTR(ナレ）「8 月 5 日、テニアン島ではエノラ・ゲイと名付けられた爆撃機にリトルボーイが搭載されます。深

夜、エノラ・ゲイは日本に向け飛び立ちました。途中、広島の転機が良好だと伝わり、ここに原爆の投下目標が

決定するのです、午前 8 時 15 分、広島上空 9600 メートルからそれは投下されました。高度 580 メートルで炸

裂した原爆は広島を一変させま s,空手禁止によって無傷だった街、爆心から 2 キロ圏内の建物は瓦礫となりまし

た、死者はこの年の年末までに 14 万人と言われています。」" 

"綾瀬はるか（VTR)「あやせと申します。」 

VTR（ナレ）「これまで何人もの被爆者の方にお会いし、戦争の記憶を効かせてもらいました、名前と顔を明か

さない約束で取材に応じてくれた女性は言います。」 

女性（VTR）「あの、私にとって嫌で嫌でかなわんよ、忘れようと思うて、みんな忘れたいんよ、ここ（胸）の

中にガボッとしたものがあるけんね、あんなね、嫌なこといつまでも心のなかで思いたいことは 1 つもない。」 

綾瀬はるか（VTR)「思い出したくない？」 

女性（VTR)「思い出したいことはないよ。あんな生き地獄を毎日毎日思い出しよったら、ここ（頭）が狂うわ。」 

VTR(ナレ）「生き地獄、そう表現するしかない惨劇が広島の街に広がっていました、原爆投下後の 3 時間後に取

られた写真。ここに映る少女、河内光子さんは目の前で赤ちゃんを抱えていた女性の様子を記憶していました。」 

河内光子さん（VTR)「動かんのですから、子供は、死んでると思うんです、きりきり舞いしながら起きた頂戴、

起きて頂戴、ずっと叫んでおられました。酷かったですね。」 

VTR(ナレ）「激しい熱線によりやけどを負った皮膚が異様に盛り上がるケロイドに苦しむ人、放射能の影響で全

身に斑点ができ後に絶命する人。さらに」 

宮川造六校長の音声「その悲惨なる状況は言語に絶した、沢山の生徒は眼球が、目の玉が飛び出しておりました。」

" 

"ナレ「強烈な爆風に伴う気圧の変化で眼球が飛び出すという現象も起きたのです。小方澄子さんの場合。」 

小方澄子（VTR)「2 週間くらいして体のあっちこっちから膿が出だして、こんなになるんですよ、あとが、毛穴

から全部膿が出てポコっと上げるんですね、皮膚が。」 

綾瀬はるか（VTR)「体中？」 

小方澄子（VTR)[ええ、背中は半分くらい。」 

吉田チエ子さん「裏山に死体を焼くところがあって、一日中死体を焼いて、その死体を焼いたツユ（体液）が川



NEWS23週刊報告 詳細版 

放送法遵守を求める視聴者の会 

20/27 

となって流れてきて」 

VTR(ナレ）「当時 17 歳だった加藤義典さん、学童の救出にあたっていましたが、崩れた建物から抜け出せず、

死を覚悟した男の子からこんな言葉をかけられます。」 

加藤義典さん（VTR)「『お兄さん、アメリカに仇を取ってくれ。僕の仇を取って』。原爆がどんなに日本人、一般

市民を悲惨な目に遭わせたかをね、語り継ぐことがね、敵を取ることだと思う、今はそう思っていますよ。」 

VTR（ナレ）「被爆者それぞれの心に残る原爆の爪痕、時間が経っても癒えることはありません。その一方で原

爆を落とした側の思い、」 

テロップ「私は謝らない」 

VTR(ナレ）「原爆開発に携わった科学者は被爆者との対話で語った言葉とは。」" 

"綾瀬はるか「皆さん、いかがでしたか、」 

男子高校生「建物とかは又、再興することができると思うんですけど、心、その人達の心の傷っていうのは消え

ないと思うので、今後戦争を知らない僕たちがどんどんつ会えていく必要があるのかなとと思いました。」 

女子高校生「今、普通に平和なのが続いているけど、当たり前じゃないんだなって思いました。」7 

女子高校生「加藤さんの、仇を取って、って言われた後にアメリカに反逆したかったりとか、そういうすごい恨

みとかがあると思うんですけれども、同じことを繰り返さないようにしようという思いが強いし、かっこいいな

と思いました。」 

綾瀬はるか「たった一発の原爆が広島の人と街を焼き尽くしてしまったんですけれども、しかしこう生き残った

人たちはこれから又さらに苦悩が続いています、それを今から一緒に VTR を見ていきましょう。」" 

"VTR(ナレ）「一発の爆弾で変わり果てました、。そしてここから被爆者たちの長い苦しみが始まります、助産師

をしていた大久保ハルコさん、被爆後のお産の現実を話してくれました。」 

大久保ハルコさん（VTR)「生まれたときのね、異常時の赤ちゃんもね、見ましたけどね、そりゃ胸が痛み寄りま

したよ、移譲はすぐ病院につれていきよりました。目が片一方なかったり目がここ（鼻の根元）にあったりね、

想像つかんでしょ、そして頭がないの、無脳児、あれが 3～4 人、あ r ましたね。」 

綾瀬はるか（VTR)「頭がない？」 

大久保ハルコ（VTR)[上がないの。上がなし、ないの。」" 

"VTR（ナレ）「どこまでが原爆の影響下、今もわかってはいません、が、多くの助産師が同様の証言をしていま

す。被爆者を襲う苦しみは肉体的なものだけではありませ、神戸美和子さんは被爆のあと、岡山の中学に転校し

ました。そこでは。」 

神戸美和子さん（VTR)「原爆がどんなに悲惨なものか、どんな精算なものかというのをすごく言ったのね、そし

たらう 2 日くらい経って、私の周りからスーッと誰も私に近づかなくなったの。」 

綾瀬はるか（VTR)「被爆者だと思われたから？」 

神戸美和子（VTR)「それまではとても仲のいいお友達もいたんだけど、私その子の手をギューッと掴んで校門の

ところまで連れて行って、『私が何をしたの、どうしたからみんなに、私は嫌われてるの、いうて』って言った

ら、その子ね、ポロッと泣いて。『あんた被爆してるでしょって、あんたから放射能が出てみんなに映るからみ

んなそばに行かないようにしてる』って。で、私もびっくりしてうちに帰って母にね、わ－っと泣きながら言っ

たのえ、そしたら母が『これから先、絶対被爆のことは言ってはいけない』って、あの、固く口止めをされたの。」
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" 

"VTR(ナレ）「原爆や放射線への十分な知識がなかったためのいわれなき差別にさらされることもあったのです。

当時、中学 1 年生だった大石雅子さんは校長の判断で勤労動員に行かなかったために一命をとりとめました、し

かし、子供を亡くした他の親からは。」 

大石雅子さん（VTR）「『あんたはどうして生きてるのか、うちの子は死んだ』『あんたはどうやって生きてる、

どうやって助かったのか』そうやって効かれるのが辛いって皆さん仰ったですね。だから生かされてるって思い

ます。だから無駄な生き方はしたくない、」 

VTR(ナレ）「被爆者が生きた戦後は壮絶なものでした。最後に 2005 年に行われた一つの対話をご覧ください。

ハロルド・アグニュー博士、原爆開発に携わった科学者であり、8 月 6 日、広島の上空にいた一人です、そして。

このいわゆるきのこ雲を撮影した人物でした。」" 

"ハロルド・アグニュー（VTR)[原爆のほうが簡単だった、たった一発だからね。毎日毎日空爆するような。」 

VTR(ナレ）「一方、西野稔さんと藤井照子さんはきのこ雲の下で大切な人たちを失い自らも被爆しました。原爆

の開発、10 日に関わり撮影したアメリカ人と被爆者との対話は戦争の根深さを感じさせるものでした。」 

藤井照子さん（VTR)「きのこ雲の下で市民が本当に地獄絵さながらなねぇ、あの、叫び、泣き叫び、みんな右往

左往された姿を想像されましたでしょうか、見られたでしょうか。」 

ハロルド・アグニュー（VTR)「いいえ、東京大空襲の写真は見ましたが同じことですよ。誰かを非難したいなら

あんな事をした日本軍を非難するべきです。お二人は生き残っただけ幸せですよ、死んだ人も大勢いるわけです

から、私たちの側でも、あなた達の側でも。」 

藤井照子（VTR)「まだ本当に広島の悲惨さが分かってもらえてないんじゃないかと思うんです、その心の底から

ね、『本当に大変なことだったんだね、亡くなった人は。本当に申し訳ない、人々に申し訳ない』という気持ち

と今生き長らえている人たちも決して幸せではないんです。」 

通訳（VTR)「もし申し訳ないと思うのなら。」 

ハロルド・アグニュー（VTR)[思いません。私には真珠湾が決定的でした。あまりにも多くの友人を失いました。

謝罪はしない。」" 

（CM） 

"通訳（VTR)[もし申し訳ないと思うのなら 

ハロルド・アグニュー（VTR)「思いません、私には真珠湾が決定的でした。あまりにも多くの友人を失いました。

謝罪はしない。」 

VTR(ナレ）「原爆投下の三年半前、日本軍はアメリカ軍の基地があったハワイ、真珠湾を奇襲攻撃します。アメ

リカ側の死者は 2400 人に登りました。」 

西野稔さん（VTR)「日本も勿論過ちを犯し、色んな国が過ちを犯しながら戦争をしていますが、私たちは核兵器

がどんな兵器かということを自分の体で知っています、放射能障害というのはいまでもまだ被爆者を殺し続けて

いる。」 

ハロルド・アグニュー（VTR)「恐ろしい兵器の存在が逆に大きな戦争を抑止する可能性もあります。今後、政府

が戦争しないことをの事務だけです、どんな場合でも核が使われないことを臨みます、無責任な行為ですから。」 

西野稔（VTR)「原爆が落ちたときに亡くなった人の中で一番たくさんの人がなくなった年代です。私は自分が死
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んだらその方たちにその後の日本の中がどうなったか、どういう爆弾であったか、誰がこういうふうにしたとい

うことを報告する義務があります。アグニューさんが仰ったように人類で使ってはいけない核兵器を使って、そ

れに対して謝らないということをですね、伝えられないです、その方たちは安らかに眠ることはできません、や

っぱりアグニューさんから、立場から誤っていただきたいと思います。」 

ハロルド・アグニュー（VTR)「私は謝らない、彼が謝るべきだ。私は謝らない。こんな言葉がある。『真珠湾を

忘れるな』。」 

藤井照子（VTR)「もう少し分かっていただけるのかと思ったのが、どうも正当化なさるので、それが残念でたま

りません。」 

西野稔（VTR)「必ずどこかで私たち二人の気持ちが入っていると想いますので、それを大事にしてもらいたいと

思います。」 

ハロルド・アグニュー「センキュー、オーケー、グッドラック。」 

VTR(ナレ）「三人も今はなく、こういった対話が持たれることももうありません。被爆者たちの一言一言、改め

て胸に刻みます。」 

女性（VTR)「戦争はこんなにも酷いものだと思ってほしいんです、若い人にね、」 

女性（VTR)「一人でも多くね、若い人に聞いておいてもらいたいんよね。それで私は長生きさせられとるんかな

と思うですね・」 

女性（VTR)「話し合う、とことん話し合う。殴ってでも蹴ってでも喧嘩してでも話し合うということ、戦争しち

ゃならんよ。戦争するのは止めにゃいけんよ、話すんよ。とことん話すんよ。」" 

"綾瀬はるか「皆さん見ていかがでしたか、」 

男子高校生「パール・ハーバーを忘れるなということを仰っていたんですけれども、お互いその大切な友だちと

かを戦争で亡くしてしまって、自分もそういう戦争はいけないと思うし、いついなくなるかわからない友だちを

大切にしていきたいと思いました。」 

女子高校生「例えば、何かを話し合って決めるときとかに相手の立場に立ったり、どういう事がいいかっていう

のを考えに考えて、それでもやっぱり人と人って考え方は違うと思うので話し合って妥協しあってていうのをと

ことん考え抜くべきだと思って、学生生活の中でそういう力を身に着けていけたらなって思います。」 

綾瀬はるか「ありがとうございます、そうですね、私もこうやっていろんな被爆者の方からお話を聞かせていた

だく中で、自分たちが聞いて、伝えていけることは伝えていくってことが本当に大事だと思うし、お互いの立場

を理解し合うっていうことはすごく大事で、国レベルじゃなく、それは周りの友だちから家族からっていうとこ

ろからやっていてちゃんと思っていることを話し合うっていうはすごく大切だなと今、皆さんの意見を聞いても

また改めて思いました。皆さんと一緒に原爆、戦争というこのお話を一緒に考えたりできて、とてもいい時間を

共有できて嬉しかったです、ありがとうございました。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"山本恵里伽「綾瀬さんがこれまで取材してきた戦争体験者の方の若い人に伝えたいという強い思い、今回、高校

生の皆さんにもしっかりと届いたと思います、そして何よりも原爆を開発した人と被爆者の方との対話、その映

像を見た高校生たちがしっかりと受け止めてちゃんと学びを得ようとするその姿勢にたくましさを感じまし

た。」 
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星浩「そうですね、アメリカの科学者がね、絶対謝罪しないというのに対して日本の被爆者が謝ってほしかった

というやり取りを聞くというのは非常に辛いことですよね、やっぱりその個人の思いというのを踏みにじって国

家が戦争に突き進んでいくということの罪深さっていうのを私たちはここに見ることができると思うんですね。

まぁこの三人の対話があってから 15 年が経つんですけども、その間に何があったか、オバマ大統領が広島に来

てね、核軍縮のこう勢いが出てたんですけれども、その後、トランプ大統領になって核軍縮にブレーキが掛かっ

ちゃいましたよね、この間、日本政府もあまり大きな発信もできないでいたという 15 年だと思いますよね、だ

んだんその被爆体験を語る人が少なくなって、これからその原爆が如何に悲惨であったか、それから核軍縮がい

かに必要化を語っていく、繋いでいくっていうのは今を生きる我々の非常に大きな責任だと思いますね。」 

山本恵里伽「そうですね、これからも忘れずに、絶対に忘れてはならない、伝え続けなければいけないことだと

感じます。綾瀬さんが戦争を体験した方から聞いた貴重な証言については一部の地域を除いて 8 月 15 日の午後 2

時から特別番組終戦 75 年スペシャルの中でも放送します。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 1633 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・木村花さんの母親が自民党の会合に出席：結論→ 

 このトピックについて VTR で以下に朱記したように取り上げあげられていた。 

"ナレ「フジテレビの番組、テラスハウスに出演していた木村花さんが SNS で誹謗中傷を受ける中、自殺したと

見られる問題、今日、母親が自民党の会合に出席し SNS を利用する時のモラルやルールの徹底をしてほしい、

と訴えました。」 

響子さん（木村花さんの母親）「誹謗中傷は本当にされた人にしかわからない、苦しみもありますし、残された

私たちにしかわからない苦しみがあると思いましたので、」" 

ナレ「自民党は中傷した人などを早期に特定するため、情報開示請求の要件を緩和することなどを盛り込んだ提

言をすでに政府に提出しています。」 

 このトピックについて当てられた時間は 47 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・通信をめぐる米中対立：結論→特に問題なし 

ナレーションによって「アメリカのポンペオ国務長官は 5 日、中国の通信大手、チャイナテレコムなど 4 社の

認可を取り消すよう要請したと発表しました。また、中国国内で 10 億人以上が使用している中国製アプリ

WeChat などもアプリストアから排除するとしていて、中国企業によりアメリカでの通信事業などに幅広い制限

を加える方針です、中国外務省は完全に悪意のある中傷で政治的操縦だ、と強く反発しています。」とのことが

伝えられた。 

このトピックについて当てられた時間は 42 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

特になし 
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検証者所感 

・綾瀬はるかの戦争を聞く 

 綾瀬はるかさんが広島出身ということもあり、綾瀬はるかさんが担当するコーナーということになるとどうし

ても「戦争」といっても、話題が広島に偏ってしまうことは仕方のないことなのかもしれないが、そうしたコー

ナーを毎年のように放送するのであれば、やはり広島以外を取り上げるような別のコーナーなども設けなければ

どうしても、広島に偏った放送になってしまうのではなかろうか。 

 広島の原爆の他にもシベリア抑留者であるとか中国残留孤児など、戦争の悲惨を示すものは他にもあり、広島

に光を当てすぎることが、そうしたもの日の当たらないもののにおいやってしまうということはあってはならな

いだろう。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 8 月 7 日 

出演者：星浩、山本恵里伽、上村彩子、村瀬健介、石井大裕 

     

検証テーマ：東京の感染者と政府指標、米中対立と TikTok 

ワクチンについて日本政府とイギリスの製薬大手が合意 

報道トピック一覧 

・新型コロナの新規感染者が全国最多 1600 人に 

・「特別な夏」の帰省 

・東京の感染者と政府指標 

・全国の感染者 

・大学生の苦境 

・米中対立と TikTok 

・ワクチンについて日本政府とイギリスの製薬大手が合意 

・座間 9 人殺害事件の模倣犯 

・スポーツ報道 

・アメリカの失業率が 10.2％で高止まり 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・東京の感染者と政府指標：結論→特に問題なし 

 東京の感染者と政府指標について以下に朱記したように VTR で取り上げられていた。 

"ナレ「今日は暦の上では秋の始まり、立秋、しかし、秋とは程遠く厳しい暑さの一日となりました。」 

女性 A「異常な暑さでもう熱中症になりそうです。」 

女性 B「水分を子供に多めに取らせようかなと思います。」 

ナレ「東京都心では午前中から 35 度を超え、今年初の猛暑日に、今年 7 月から関東甲信越地方の一都八県を対

象に運用が始まった熱中症警戒アラートが初めて東京、千葉、茨城に発表されました。都内で熱中症の疑いで搬

送された人は 118 人に登っています。その東京では午後、新型コロナウィルスの新規感染者数が公表されました。

その数 462 人、400 人を超えるのは 6 日ぶりのことです、感染拡大に歯止めのかからない東京。小池知事は今日、

東海大学医学部付属東京病院と旧都立府中療育センターを新型コロナウィルスの専門病院として開設すると発

表しました。」" 

"小池百合子「都民のみなさんにとって安心できる施設にすべく東海大学とも連携しっかり取っていきたいと考え

ております。」 

ナレ「東海大学附属病院は来月中に、療育センターは 10 月以降に中等症程度までの患者の受け入れを始める病

床数はあわせて 200 床です。療育センターの敷地内には複数の都立病院がありますが、その中の医療従事者の一

人が。」 

医療従事者「コロナ専用病棟には看護師など多くの医療従事者が集められることになる。一般病棟の入院待ちも
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多くいる中、専用病棟に派遣されれば通常業務のマンパワーも減ることになるのは間違いない。」 

ナレ「また、この他にも都立病院と公社病院で専用病棟を 200 床確保するとしています。都は現在 2400 床を確

保していますが、患者の発生状況に応じ最大 4400 床を運用していく方針です。今日、専門家による分科会がが

開催されました。その中で感染拡大の状況を散発的に発生している段階から爆発的に拡大している段階まで 4 つ

のステージに分類。ステージを判断する基準は病床の逼迫度、療養者数、PCR 検査の陽性率など 6 つの項目を上

げました。この基準に東京都の最新の数値を当てはまえると療養者スウウや新規感染者数などがステージ３に当

たり感染経路不明の割合などが深刻な状況を表すステージ４に該当するのです。」" 

"尾身茂（分科会会長）「ステージ４のボタンを押す時は緊急事態宣言を出す時期、ということが理論的に癒える

と思います。」 

ナレ「ステージ３は医療体制に大きな支障が出ないように、休業要請やイベントの開催の見直しなどの対策を講

じるべきだとしています。ステージ４は爆発的な感染拡大や医療の機能不全を避ける段階として緊急事態宣言が

想定されています。では、東京にはどのような対応が求められるのでしょうか。」 

西村康稔（経済再生相）「これはまぁ、あくまで目安であって機械的に作業するのではなくてこうした指標を総

合的に判断して感染状況をこれは機動的に、積極的に先手先手でやっていく、と。」" 

ナレ「今回の指標はあくまで参考として出される方針で、休業要請などの判断は都道府県に委ねるというのです、

一方菅官房長官は指標が提案されたとしても緊急事態宣言の発令など政府としての対応を定めた基本的対処方

針を直ちに変更する必要はないとの認識を示しました。」 

 このトピックに当てられた時間は 302 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・米中対立と TikTok：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「そしてここで速報が入ってきました、アメリカの財務省、アメリカ財務省は先程、香港の

林鄭月娥行政長官ら１１人に制裁を課したと発表しました。香港の自治権を侵害し、香港市民の表現の自由や集

会の自由を制限したためとしています。トランプ政権は香港国家安全維持法の施行で香港が中国本土と変わらな

い一国一制度になったと批判を強めています、アメリカ財務省は先程、香港の林鄭月娥行政長官ら１１人に制裁

を課したと発表しました。まぁこのように高まるアメリカと中国の対立なんですけれども私たちに身近なアプリ

にもおよんでいます」とのコメントおよび上村キャスターの「中国発の人気の動画投稿アプリ TikTok 自民党か

ら利用を制限すべきとの議論が出ていることを受け、中国政府はアプリが禁止されれば日中関係に大きな影響を

与えるとの懸念を日本側に伝えていたことが JNN の取材でわかりました。」とのコメントを受けて、以下に朱記

したように VTR が取り上げられた。 

"ナレ「若者を中心に世界で８億人が利用している動画投稿アプリ TikTok。日本を巻き込んだ表と裏の駆け引き

が続いています。」 

アメリカ大統領例（音声）「中国の企業が開発、所有するアプリがアメリカで広がり、安全保障や外交、経済を

脅かし続けている。」 

ナレ「アメリカのトランプ大統領は６日、この TikTok を運営する中国企業との取引を４５日後に禁止する大統

領令に署名しました、TikTok を巡ってはマイクロソフトが買収に名乗りを上げていて、トランプ氏としては大

統領令によってアメリカ側に有利になるよう譲歩を引き出す狙いがあると見られます。中国側は強く反発。」" 
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"汪文斌（中国外務省報道官）「アメリカ側は国家安全を口実に頻繁に国家の力を乱用し、道理もなく非アメリカ

企業を圧迫した、これはあからさまな覇権行為で中国は断固反対する。」 

ナレ「また、中国政府は TikTok をめぐり日本政府にも水面下である懸念を伝えていたことが政府関係者への取

材でわかりました。」 

日本政府関係者「中国のアプリが禁止されれば両国関係に大きな影響を及ぼす。」 

ナレ「両国関係に大きな影響を及ぼす、中国政府は外交ルートを通じて日本政府を牽制してきたのです。背景に

あるのは自民党内のある動き。」" 

"甘利明（自民・ルール形成戦略議連会長）「思わぬ落とし穴があるということになかなか気付かないで来たと思

います。」 

ナレ「自民党の議員連盟は中国企業が提供するアプリによって利用者の個人情報が中国政府に渡る恐れを指摘。

来月を目処に規制に向けた法整備を政府に求める方針だったのです、中国側の懸念に対して日本政府は国会議員

の活動に政府は関与しない、と説明したということです。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 232 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・ワクチンについて日本政府とイギリスの製薬大手が合意：結論→特に問題なし 

 上村キャスターの「新型コロナウィルスのワクチンについて政府は今日、イギリスの製薬大手から１億 2000

万回分の供給を受けることで合意したことを明らかにしました。」とのコメントを受けて、以下に朱記したよう

な VTR が取り上げられました。 

"加藤勝信（厚労相）「来年はじめから 1 億 2000 万回分の供給を受け、そのうち 3000 万回分は来年 3 月までに

供給を受ける。」 

ナレ「供給を受けることで合意したのはイギリスの製薬会社アストラゼネカが開発中のワクチンです、開発が成

功すれば日本向けに 1 億 2000 万回分が供給されます、また日本の医薬品メーカーJCR ファーマとアストラゼネ

カが連携し、国内でワクチン現役の製造などを行っていくということです。」" 

 このトピックに当てられた時間は 48 秒で放送法上は特に問題は見られませんでした。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特に問題なし 

検証者所感 

 特になし 

 


